

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 44

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 8 de octubre de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

Engrandecimiento del Partido Civil y desmembramiento de los otros partidos

Varias son las causas por qué nuestra agrupación política—día a día— aumenta sus filas.

En primer lugar, porque el Partido Civil es histórico y ha estado en el Poder, en cuyo tiempo—y sin necesidad de pomposas promesas ni de programa alguno—con un Presupuesto que no pasó de seis millones de colones, no sólo sostuvo una buena administración sino que emprendió y realizó varias obras de trascendental interés nacional, demostrando estas dos circunstancias—de una manera palpable—que en el manejo de las rentas nacionales hubo la mayor pureza.

En segundo lugar, porque las Administraciones que le han sucedido, no obstante la tranquilidad con que se ha gobernado y el haberse aumentado los ingresos casi al doble, los gobiernos no sólo no han hecho cosa alguna en beneficio del país, sino que al pueblo se le ha puesto en una triste situación aumentando los impuestos.

El pueblo que ha tomado en cuenta todo lo expuesto anteriormente y convencido de que el único candidato que puede salvar a nuestra Patria es nues-

tro Jefe, don Rafael Yglesias Castro, sin vacilación alguna acude a engrosar nuestras filas como se evidencia de las miles de adhesiones que de neutrales hemos publicado hasta hoy y del sinnúmero que aun tenemos en cartera.

A parte de estas consideraciones hay otra razón muy poderosa para que el Partido Civil haya aumentado de modo asombroso, y es la cultura que en todo tiempo y en todo lugar ha puesto en práctica, atrayéndose así las simpatías de todos los ciudadanos, inclusive de los extranjeros. Esto, y lo dicho antes, han sido motivos por qué los miembros de los otros partidos abandonen sus filiaciones políticas y hayan venido a engrosar las filas del Civilismo, como lo demuestra no sólo la inmensa cantidad de protestas que hemos publicado, sino las que aun tenemos para publicar y las que constantemente nos llegan.

Desde luego podemos afirmar que tenemos la mayoría en todo el país y que será mucho mayor conforme se vaya acercando la época de las elecciones, con lo cual obtendrá el triunfo definitivo el gran Partido Civil.

El gran fracaso del Fernandismo!

Desde hace un mes el Partido Fernandista venía preparando una demostración de fuerza para el domingo pasado en la ciudad de Heredia; y para llevarla a efecto no omitió medio ni gasto alguno, pues trajeron azules hasta de Limón, y... oh descepción! la fenomenal manifestación no llegó a cinco mil!!!; ni la tercera parte de la Civilista que fué improvisada.

Personas imparciales aseguran que la ovación Fernandista en Heredia fué más pequeña que la Duranista en Alajuela; pero esto se explica, y es porque a la Duranista llevaron gente de todos los partidos pagándoles y dándoles todos los gastos; y si no hubiera sido esto los duranistas no hubieran puesto en Cartago y Alajuela ni tres mil manifestantes.

Están tocando a muerto por los partidos contrarios, no sólo porque ya a las reuniones que hacen en esta capital no les llegan partidarios, y por lo mismo no efectúan desfiles, sino porque sus manifestaciones de fuerza ya se igualan a las reuniones ordinarias que el Partido Civil hace en el Circo Teatro, demostrando así que ambos partidos están liquidándose.

El Partido Fernandista, el viernes pasado, hizo su reunión y no llegaron a mil los que concurrieron; y el Duranismo, el sábado siguiente, no tuvo reunión por falta de asistentes; y en cambio a las reuniones ordinarias del Partido Civil no bajan de cuatro a cinco mil las personas que concurren.

Al Partido Civil diariamente le llegan cientos de cientos de protestas de los otros partidos y de adhesiones de neutrales de toda la República; y en cambio los órganos de los otros partidos publican una que otra protesta supuesta, falsa, probando esto el engrandecimiento del Civilismo y el desbande de las otras agrupaciones políticas.

Dentro de un mes el Partido Duranista se habrá evaporado; el Partido Civil será tan grande como el «Partido Constitucional» del año 1889; y el Partido Fernandista será el «Esquivealista» de aquella fecha. Esto último—de los Partidos Civil y Fernandista—hace cinco meses se lo dijimos a un amigo del exterior, y esto sucederá.

VICO

Declaraciones políticas del Sr. Presidente de la República

Le llegó su turno al Fernandismo

El señor don Aníbal Santos, Diputado actualmente «fernandista», denunció ante el señor Presidente de la República a los señores Gobernador y Comandante de Plaza de la Provincia del Guanacaste, acusándolos de hacer política «activa y públicamente». En síntesis, la acusación del señor Santos se concreta así:

Deseo una información pública y amplia para que los acusados se defiendan, si pueden, pero deseo que una vez sean comprobados los hechos se haga justicia cumplida, a fin de que el señor Presidente no aparezca por acá con los hechos de los subalternos en oposición con sus repetidas promesas de neutralidad. *Aquí el Gobierno puede ser todo, menos neutral. En realidad, las autoridades no hacen aquí duranismo porque no hay duranistas; lo que hacen es civilismo. Eso es lo que quiere el Gobierno? Es el triunfo de Iglesias lo que quiere el Gobierno?*

El señor Presidente de la República, después de obtener los informes del caso, contestó la denuncia del Diputado Santos de la manera siguiente:

TELEGRAMA

San José, setiembre 27 de 1913.

A A. Santos.—Liberia.

Por correo envío a Ud. copia de los informes que me han dado los señores Gobernador y Comandante de esta provincia y que niegan en absoluto los cargos que Ud. les hace. Aparte de esas afirmaciones tengo las siguientes razones para pensar que los cargos son infundados. He llamado al capitán Chiappe, que acaba de llegar de Liberia, y me ha dicho que el inspector Teodoro Ruiz salió del servicio por su propio gusto, y a causa de que no le agradaba el que tenía que hacer en virtud de la supresión de la guarnición que se hizo en aquella plaza y que no dejó otra fuerza en Liberia que la de policía. Me aseguró también que conocía la casa del comandante y que en ella no había vivas ni retrato de ningún candidato. Una de las pruebas que Ud. aduce es la que resulta de un comunicado que publicó en «El Republicano» el señor Francisco Camacho. Por razones particulares que tengo me consta que los informes del señor Camacho no merecen otro valor que el de ficciones de una exaltada imaginación. El doctor Montiel me informa de que el señor Juez del Crimen y otros amigos, le hacían ofrecimientos al comandante con tal de que trabajara por el fernandismo y que el comandante contestó que de ningún modo trabajaría por ese bando y el doctor Montiel añade que nada de todo lo demás que dice Ud. en su telegrama ocurrió en su presencia. Velázquez sí confirma lo que Ud. cuenta con respecto a él. Sin embargo, no puedo darle cré-

dito a sus palabras por varias razones: Primera. No lo conozco y las referencias que tengo de él no son nada satisfactorias. Fué condenado por el Agente de Policía por escándalo, ebriedad, maltratamiento de obra y oposición a la autoridad. Segunda. Las conversaciones que pone entre el Gobernador y él me parecen muy tontas y no están respaldadas por ningún otro testigo ni circunstancias de otro carácter. Por toda razón de su dicho, refiere que una conversación pasó en una trastienda de una taquilla y sentados en una tizereta. Tercera. Velázquez me dice que fué fernandista, que protestó, que se hizo duranista y ahora volvió a su antigua filiación; pero aunque su filiación no haya cambiado, habiéndole confirmado el gobernador la sentencia condenatoria que le impuso el Agente de Policía, la tacha del testigo resulta aparente. Cuarta. Dadas estas circunstancias, considerar al señor Velázquez como testigo mayor de toda excepción y fundar en su solo dicho un juicio contra el señor Castro, sería quitarle a la administración de justicia todo fundamento racional. Por otra parte, si el gobernador y comandante hicieran propaganda política, el partido duranista que Ud. dice es el de ellos, tendría entonces adeptos allí; y Ud. mismo afirma que allí no hay duranistas. Entonces, o ellos no hacen trabajos políticos o son tan ineptos que ningún daño pueden hacer a los otros partidos. No encuentro, pues, mérito justificado para proceder a una nueva información. *En cuanto a que si el Gobierno lo que quiere es que el civilismo gane, debo decirle que para mí me importa un comino cuál de los partidos se gane la partida. Lo mismo me daría que Ud. volviera al Congreso por los votos de sus amigos civilistas de hace cuatro años o por los votos de sus amigos fernandistas de hoy, y lo mismo que digo respecto a Ud. digo con relación a los nuevos municipales, diputados o Presidente. A ningún partido presto ayuda y a ninguno combate.*

RICARDO JIMÉNEZ

Ayer el «Duranismo» públicamente reprendido, hoy el «Fernandismo» en la persona de uno de sus miembros más distinguidos.

Pero el más peregrino de los cargos es el que se refiere al apoyo oficial del civilismo. Nosotros no hemos buscado ni buscaremos nunca más amparo que el de la ley y el derecho; y éste tiene que otorgarlo todo funcionario honrado. Descansamos en las declaraciones oficiales, porque no tenemos motivo para desconfiar de un compromiso hecho a la faz de la Nación.

Por lo demás cada cual merece a lo que se hace acreedor. Es nuestra propia conducta la que nos hace dignos de la manera como se nos trate.

PARTIDO CIVIL

Reorganización de la Directiva de Catedral con sus nuevas adhesiones

Presidentes Honorarios

Dr. don Francisco Cordero Quirós
Canónigo don Rosendo de J. Valenciano Rivera

Dr. don Francisco J. Oreamuno Gutiérrez

Don Santiago Fernández Fernández
Lic. don Carlos Sáenz Esquivel
Don Maximino Bustamante Castro
Presbítero don Trinidad de J. Araya Rojas

Don Higinio Carmona ú. ap.
Ramón Castro Fernández
Dr. don Antonio A. Facio Zamora
Don Carlos Yglesias Castro

Pantaleón Córdoba Moya
Lic. don Francisco V. Sáenz Esquivel
Don Jenaro Castro Méndez
Canónigo don José Zamora Castro
Don Manuel Monge Cervantes

Justo A. Facio de la Guardia
General don Dionisio Arias Matamoros
Don Ignacio Merino Castro
Francisco Gil Mayorga
Adolfo Guerra Cedeño
Nicolás Gallegos Quesada
Victor M. Fernández Fernández

Abraham Fonseca Poveda
Lic. don Isidro Marín Calderón
Don Joaquín Tinoco Granados

Augusto Gallardo Prieto
Manuel Vargas Rojas
Presbítero don José Badilla Cordero

Don Rafael Rojas Carrillo
Joaquín Gil Mayorga
Manuel A. Gallegos Quesada
Sixto Aguilar Alvarado

Rafael Carranza Herrera
Anselmo Quirós Madrigal
Marco Tulio Chaverri Bustamante

Mecardo Iglesias Umaña
Alfredo Alfaro Solórzano

Auditor

Lic. don Adán García García

Tesoroero

Don Manuel Vte. Blanco Membreño

Fiscales

Don José M^o Castro Castro
Celso Barahona Espinosa
José Varela Valverde
José Manuel Jauthert Arias
Javier Carranza Cervantes
Arturo Estrada

Jefes de Propaganda

Eduardo Rodríguez Monge
Rafael Rojas Noguera
Gervasio Gutiérrez Picado
Heliodoro Carrasquilla Andúana
Octavio Louiza Monge
Ramón Marín Brenes
Fernando Sáenz Esquivel
José Antonio Rojas Noguera
Moisés Zúñiga Zeledón
Félix Suárez ú. ap.

Delegados de Propaganda

Don Constantino Monterrosa Alvarado
Francisco M^o Muñoz Monge
Agapito Céspedes Mata
David Price
Joaquín Arley ú. ap.
David Herrera Brenes
Ricardo Barrantes Gómez
Pablo Hernández Bonilla
José Araya Segura
Constantino Román Arguedas
Milciades Araya Segura
Ramón González Miranda
Juan Ap^o Bolandi Castro
Ernesto Sibabal Parales

Don Pedro García Alfaro

Rafael León Castro
J. Ismael Solís ú. ap.
Benjamín Jiménez Chacón
Manuel Alfaro

Maurilio Corrales Jiménez
José Guzmán Marín
Nicomedes Jiménez Mora

Miguel Araya Prendas
Baldomero Zamora Prendas
Dionisio Romero Molina

Juan Cambronero ú. ap.
Edmundo Chávez Castro
Germán Rodríguez Segura

Sérvulo Cambronero ú. ap.
Joaquín Benavides Quesada
Francisco Ruiz Fernández

Antonio Vargas Villegas
Vicente Alfaro Meneses

Juan Salas Marín
Juan de Dios Alfaro Salas
Juan Vicente Alfaro Salas

Andrés Brenes Picado
Escelástico Brenes Camacho
Valentín Meza Acuña

Adán Rojas Madrigal
Ricardo Jiménez Barrantes
Carlos Noguera

Rafael Pérez Muñoz
Fernando Figuls Morelli
Juan Porras Jiménez

Carlos Sánchez Rivas
Enrique Olivares ú. ap.
Ramón Quirós Campos

Manuel Quirós Campos
Lucas Quirós Campos
Jorge Blanco Corrales

Eduardo Córdoba Bermúdez
Alberto Salazar Calvo
Virgilio Quirós Esquivel

Fulgencio Borge Castillo
José M^o Valverde Jara
Julio Elizondo

Carlos Silva ú. ap.
Belén Castro Mora
José Mora ú. ap.

Recaredo Mora ú. ap.
Numberto Carranza Salazar
Manuel Carranza Salazar

Manuel Carranza Salazar
Manuel Carranza Salazar

Don Manuel Campos ú. ap.

Vidal Zúñiga Sánchez
Francisco Carrillo González
Francisco Castillo ú. ap.

Ramón Monge Flores
Antonio Vega Ibarra
José Ramírez Esquivel

Rafael Chacón ú. ap.
Jacinto Quirós Mora
José Antonio Mora ú. ap.

Dionisio Fernández Brenes
Ismael Rojas Ramírez
Daniel Castillo

Oscar Castillo Arguedas
Santiago Rabate
Jesús Marín R.

Ramón Carmona
Tobías Ramírez Ramírez
Antonio Rojas Arias

Joaquín Villalta Castro
Eliás Calderón Brenes
Francisco Guevara

José Carvajal Rojas
Santiago Montero Cascante
Maurilio Mora Carvajal

Efraín Mora
Dolores Calderón
Vicente Poveda Quirós

José J. Arias
Manuel Castro Rivera
Joaquín Jiménez Monge

Recaredo Arias Blanco
Rafael Carmona ú. ap.
Hermínio Hernández Jiménez

Juan Rafael Chávez Chávez
José González Quesada
Jovino Araya Rodríguez

Germán Arias ú. ap.
Graciliano Hernández
Cipriano Castro Sánchez

José Castillo Quesada
Menardo Iglesias Umaña
José Araya Fernández

Lorenzo Carvajal Benavides
David Castro Ovares
Victor Ismekones Martínez

Julio Corrales Solís
Ramón Guzmán Vega
Manuel Carranza Salazar

Manuel Carranza Salazar
Manuel Carranza Salazar



Vicepresidentes

- Don Ignacio Mena Padilla
- Florino Blanco Corrales
- Laureano Echandi Valverde
- Carlos Oreamuno Pacheco
- Emilio Sáenz Esquivel
- Gonzalo Castro Carazo
- Belfor Valverde Chacón
- Guillermo Zúñiga Zedden
- Alberto Páez Marchena
- Jorge Orozco Castro
- Francisco Ruiz Peluzzi
- José Carballo Romero
- Juan Bautista Rojas Castro
- Jorge Acuña Braun
- Ricardo Salazar Calvo
- Martín Roig Gallifa

- Carlos Peralta Flores
- Lucas Chavarría Pérez
- Alberto Salazar Calvo
- Pasión Herrera Guerrero
- Jorge Aubert Stefen
- Tomás Guardia Tinoco
- Francisco Campabadal Gono
- Miguel Rodríguez Villarreál
- Esteban Agüero Bermúdez
- Cecilio Moya Quesada
- Roberto Maroto Brenes
- Santos Araya Quesada

Secretarios

- Don Alberto Sáenz Esquivel
- Fernando Espinach R.
- Rafael N. Ramírez
- Selim Arias Morúa
- Arturo Carrión Astúa
- Víctor Polinaris Jiménez
- Oscar Echandi Valverde
- Arturo Merino Piper

Prosecretarios

- Don José J. Sáenz Esquivel
- Carlos Ernesto López Martínez
- Rodolfo Martínez Carranza
- Germán Ramírez Urrutia
- Bernabé Blanco Aubert
- Néstor Ramírez Brenes
- Carlos Herrera Brenes
- José Antonio Carvajal Salazar
- Francisco Carvajal Salazar
- Carlos Bonilla Rojas
- Rafael Quirós Vargas
- Elias Loaiza Rojas
- Francisco Córdoba Bermúdez
- Próspero Guardia Mora
- Roberto Monge Ureña
- Rafael Cruz Meza
- Roberto Bonilla Elizondo
- Francisco Herrera Braum
- Mario Castro Echeverría
- Adán Torres Rueda
- Alberto Oreamuno Calderón
- Carlos Gallegos Flores
- Guillermo Gallardo Volio
- Manuel Blanco Calvo
- José J. Monge Ureña
- Salvador Cruz Meza
- José J. Chavarría Zamora

- Carlos Mora Rodríguez
- Carlos Barboza Quirós
- Francisco Carvajal Jiménez
- Aniceto Paut Navarro
- Juan Vargas Arce
- Cristóbal Hernández ú. ap.
- Luis Montes de Oca Rivera
- Martín Rocha Barrios
- Pedro Bolaños Alfaro
- Juan Rafael Castro Pérez
- Juan Rafael Arroyo Ramírez
- Leonidas Marín Quirós
- Luis Castro Valverde
- Emilio Aubert Stefen
- Procopio Carvajal ú. ap.
- Ramón Calvo Calvo
- Urbano Portilla Mora
- Nicomedes Castillo ú. ap.
- Samuel Miranda
- Ismael Ulloa Rojas
- José Andrés Castillo Gamboa
- Eladio Guerrero Valverde
- Arturo Rojas Hernández
- Miguel Rojas Carvajal
- Arturo Carvajal Moya
- Bias C. Prenderas Obando
- Rafael Araya Torres
- José Salvatierra Mora
- Jesús Molina Retana
- Obed Molina Retana
- Domingo Matthey Goyenaga
- Pedro Lodi
- Alfredo Oreamuno Pacheco
- Hernán Castro Carazo
- Ricardo Castro Carazo
- Ricardo Barrantes Carranza
- Ibo Rojas Camacho
- Abdón Arguedas Bonilla
- Enrique Molina Retana
- Santos Mendieta

Vocales

- Don Ramón Monestel Picado
- Antonio Cubero Fernández
- Augusto Quirós Padilla
- José Cubero Fonseca
- Juan Valverde Chacón
- Manuel Quesada Montero
- Santiago Araya Elizondo
- Bias Rojas Rojas
- Mauro Calderón Casasola
- Gabriel Castro Palafox
- Luis García Cartín
- Tobías Ortiz Quesada
- José Pérez Portilla
- Agustín Rojas Castro
- Crisanto Alvarado Solís
- Julían Madrigal Ramírez
- Alberto Páez Marchena
- Luis Alfaro Salas
- Manuel Alfaro Salas
- Leopoldo Soto Porras
- José Salvatierra Martínez
- Ramón Jiménez Carvajal
- Pedro Jiménez Zárate
- Joaquín Rodríguez Chacón
- Alberto Rodríguez Chacón
- José Joaquín Jiménez Bonilla
- Guillermo Vargas Alpiñar
- Ismael Rojas Correla
- Juan Hernández
- José Soto ú. ap.

RAFAEL YGLESIAS CASTRO

- Don Juan Barrientos Díaz
- Moisés Lizano Andrade
- Federico Paniagua Alvarado
- Ricardo Quirós ú. ap.
- Demetrio Carvajal Varela
- Miguel Quesada Montero
- Marcos Araya Granados
- Juan Araya Elizondo
- Mariano Castro Mora
- José Vagelio Blanco
- José M^o Ortiz Casasola
- Jesús Morales Suárez
- Rafael Angel Rojas Castro
- José María Poveda Quirós
- José J. Calderón ú. ap.
- Juan Vte. Alfaro Meneses
- Juan de Dios Alfaro Salas
- Manuel Alfaro Salas
- Samuel Alfaro Salas
- Daniel Alfaro Salas
- Guillermo Boza Céspedes
- Jesús Vázquez Cedeño
- Patricio Ledesma ú. ap.
- Víctor Ledesma Ruiz
- Jacinto Marín Díaz
- José Ramón Díaz ú. ap.
- Ramón Vega Garro
- Rafael Cordero Sánchez
- Víctor Manuel Chaverri Araya
- Carlos Alberto Villaseñor
- Maurilio Espinosa Palma
- Leopoldo González Marchena
- Carlos Francisco Zamora Umaña
- Pedro Zumbado ú. ap.
- Enrique Torres Mora
- Cruz Pacheco Fernández
- Manuel Morales Badilla
- Rodolfo Vargas Matamoros
- José Castillo Rodríguez
- Hermenegildo Araya Brenes
- Pedro Madrigal Carmona
- Malaquías Rojas Madrigal
- Rafael Chavarría Meneses
- Rubén Oreamuno Sánchez
- José María Aguilar Delgado
- José Joaquín Ramírez ú. ap.
- Alfredo Maduro Córdoba
- Amado Chacón Córdoba
- Luis Montoya
- Inocente Lemos Alpiñar
- Octavio Frutos Arias
- Porfirio Frutos Arias
- Tobías Meneses Seas
- Alfredo Cedeño Alvarado

- Don Hilario Ulloa Mora
- Jesús Alvarado Alvarado
- Patrocenio Araya Quesada
- José Núñez Monge
- Carmen Corrales Esquivel
- Jorge Castro Brenes
- Gustavo Brenes Sánchez
- Leonidas Marín Rodríguez
- Simón Andrés Castillo Gamboa
- Juan Andrés Castillo Gamboa
- Alberto Castillo Gamboa
- Roberto Casasola Aguilar
- Ricardo Salazar Calvo
- Manuel López Salazar
- Arturo Sánchez Rivas
- Eloy Morúa ú. ap.
- Miguel Rojas Valladares
- Recadero Arias Blanco
- Eduardo Arias Sánchez
- Rogelio Valerín Ulloa
- Bernardino Casasola Calderón
- Miguel Angel Pana Avendaño
- Salvador García Flores
- Julio Umaña Villalobos
- Trinidad Araya Salas
- Francisco Araya Esquivel
- Francisco Araya Salas
- Florentino Araya Salas
- Malaquías Araya Salas
- Julio Jinesta Guardia
- Pedro Fernández Mesén
- Manuel Cerdas Díaz
- Isaac Gómez Guzmán
- Rafael Retana Morales
- José Chacón ú. ap.
- Manuel Vargas Rodríguez
- Espíritu Santo Acuña Chávez
- Maclovio Carvajal Céspedes
- Julio Mora Quirós
- Florentino Narváez
- Agapito Herra Ibarra
- Alberto Alvarado Blanco
- Rafael Poveda Quirós
- Adolfo Prado Gutiérrez
- Guillermo Chavarría Fonseca
- Leandro Delgado Lintrón
- José Delgado Murillo
- Juan Anchía Cano
- Dimas Anchía Cano
- Juan Rafael Rojas Vega
- Víctor Manuel Rojas Castro
- Aquileo Rodríguez Solórzano
- Sergio Carballo Romero
- José Carballo Romero
- Luis Carballo Romero

- Don Manuel Calvo Vargas
- Enrique Avila
- J. V. Williams
- Ricardo Araya Arroyo
- Leonidas Fallas García
- León Rojas González
- J. Pablo Ramírez Ramírez
- Manuel Flores Vargas
- Jesús Rodríguez Brenes
- Guillermo Quesada Solórzano
- Felipe Calderón Torres
- Victor Calderón Torres
- Mercedes Piedra Mora
- Antonio Navarro Bogarín
- Casimiro Chacón Sanabria
- Joaquín Azofeifa Sanabria
- Gerardo Montero Guevara
- Adán Rodríguez Sánchez
- José M^o Méndez Barbosa
- Francisco Sáenz Chávez
- Juan Rafael Chávez Bermúdez
- Jesús Benet Durán
- Julio Umaña Villalobos
- Primo Fuentes
- Celso Villalobos Castro
- Carlos Araya
- Florentino Hernández Ulate
- José Chávez Sáenz
- Tranquilino Salazar Aguilar
- Ramón Gómez Chaverri
- Ricardo Castro Carazo
- Miguel Fallas Zúñiga
- Pedro Simbal Campos
- Carlos Castro Marín
- Arturo Benavides González
- Carlos Alpiñar Navarro
- Leonor Morales Vega
- Felipe Calderón Rodríguez
- Claudio Bolaños Araya
- Clodoveo Hidalgo Solano
- Ramón M^o López Díaz
- Jesús Carballo
- Daniel Trejos ú. ap.
- Napoléon Umaña Aguilar
- Valeriano Pérez ú. ap.
- Ramón Quirós Solano
- Julían González
- Isaías Guzmán Quirós
- Antonio López G.
- Francisco González
- Alberto Araya
- José Ramírez Granados
- Juan Quirós Montero
- Moisés Artavia Fernández

- Manuel Chacón Córdoba
- Juan Freses
- Jaime Gálvez Gómez
- Ramón Campos Bolaños
- Fernando Jiménez Rojas
- Federico Rodríguez Chacón
- Antonio Cifalo Güell
- Anatolio Madrigal Benavides
- Rafael Cruz Arroyo
- José Barrantes Cerdas
- Rubén Murillo Rodríguez
- Ramón Solano Obando
- Jenaro Sánchez Rojas
- Carlos Sáenz Campos
- Víctor Guillén
- Rafael Jiménez
- Jacinto Vázquez Mora
- Baltasar Chavarría Padilla
- Ramón Quirós Solano
- Saturino Castro Sánchez
- Alberto Martínez
- Carlos Villalobos Castro
- José M^o González Fernández
- Abel Carvajal Valverde
- Joaquín Carrasquilla Segura
- José M^o López Díaz
- Manuel Quesada Montero
- Ruperto Quesada Delgado
- Marcos Araya Cabrera
- Aurelio Martínez Cedeño
- Fulgencio Escalante Salazar
- Francisco Ardón
- Juan Torres
- Alberto Cordero Loaiza
- José Mora
- Rafael Loria
- Manuel Loria
- Amadeo Sacripanti Rodríguez
- Enrique Álvarez Saborio
- Ramón González Sánchez
- Teodoro González Loaiza
- Eduardo Bonilla Ibarra
- Espiridión Arias Morúa
- Nicanor Salas Chinchilla
- David Villalobos Castro
- José Barrantes ú. ap.
- José Barrantes López
- Alfredo Guerrero Cano
- Juan Ramón Vargas Mora
- Moisés Corrales
- Ramón Carranza Murillo
- Jenaro Romero Casal
- Juan Coto Delgado
- Bienvenido Moya
- José Hernández
- Antonio Soto Calvo
- Frutos Umaña González
- Jesús Ulloa
- Baltasar Monge
- Nefalí Marín Chacón
- Ramón Blanco
- Abel Flores
- José María Durán
- Miguel Angel Odio García
- Antonio Vega
- Alonso Sánchez Umaña
- José Luis Barquero
- Zacarías Soto
- Rafael Morales Acuña
- Reginaldo Gamboa Díaz
- Miguel Díaz
- Rafael Rojas Vega
- Marcial Cedeño Echeverría
- José Hernández Calderón
- Ramón Moya

¡Viva Costa Rica! ¡Viva el Partido Civil! ¡Viva Yglesias! ¡Viva Yglesias!

Sección telegráfica

A Lic. Victor Orozco

Heredia, 4.—Cábele la satisfacción de comunicarle que celebramos hoy la manifestación más espléndida que se ha visto en esta heroica y noble ciudad. Hablaron con gran elocuencia los señores Pérez, Sáenz (padre e hijo), Ferrero y Alvarez. Heredia prueba con hechos, día a día, sus grandes simpatías por las ideas regeneradoras que se ha propuesto realizar el ilustre Jefe del Partido Civil.

Corresponsal

Atenas, 5.—Anoche celebramos mitin en el barrio de Concepción, donde anotamos en nuestros libros 18 adhesiones de neutrales y varias protestas del Fernandismo que remito por correo. Nuestro compañero señor Vargas ofreció la tribuna a los propagandistas fernandistas, rehusando éstos el ofrecimiento, marchando a un potrero vecino, presintiendo una derrota como la que llevó en Escobal su colega don Juan Carranza, el jueves pasado, no pudiendo contestar los cargos que le hizo el señor Vargas. Es indudable en que Atenas, como en todo el país, el Fernandismo se desbanda, abandonando esa desprestigiada causa que en tan mal predicado pone el nombre de nuestra querida Costa Rica.

Corresponsal

Juan Viñas, 5.—La reunión Civilista de hoy, como siempre, grandiosa por el número de adeptos y entusiasmo. Tomaron la palabra los señores don Otoniel Naranjo y don Pedro Hidalgo S., hijos del pueblo. La ovación que se les hizo fué delirante.

Tencio

Piedras Negras, 5.—Numerosísimas personas acudieron al mitin de hoy. Nuestro compañero don José Luis Carvajal pronunció un brillante discurso que mereció los honores de la ovación. Dos propagandistas del Fernandismo hicieron cargos a nuestro digno Jefe y candidato, rebatiéndolos con satisfactorio éxito el señor Carvajal; un propagandista Duranista ocupó nuestra tribuna teniendo frases de elogio para el señor Yglesias y de condenación para don Máximo Fernández.

Corresponsal

Atenas, 5.—Un mitin espléndido celebramos hoy en esta simpática y laboriosa población. Nuestros correligionarios señores Vargas y Pacheco estuvieron felicísimos en sus discursos. El pueblo poseído de entusiasmo delirante aclamó a nuestro querido Jefe don Rafael Yglesias. El Fernandismo se esfuma.

Corresponsal

Palmare, 5.—El pueblo de Palmare tenía grandes deseos de oír a los propagandistas de nuestra causa. Por eso anoche se congregó en nuestro Club y sus alrededores. Don Ricardo Villafranca Carazo, después de explicar las tendencias del Partido Civil, en el sentido de regenerar a Costa Rica, demostrando una vez más que los principios del Partido están encarnados en la persona de don Rafael Yglesias Castro, habló de los cargos que el país hace a don Máximo Fernández y a su Partido, agregando que estaba dispuesto a discutir con cualquier Fernandista. Un propagandista Fernandista, de apellido Sáenz, pidió la tribuna, que le fué concedida, desatándose en groseros insultos contra el señor Yglesias. El público le escuchó sin protestar, demostrando la cultura que caracteriza al Partido Civil. El señor Sáenz no pudo defender a su jefe de los cargos que le hizo el señor Villafranca Carazo, demostrando así la carencia absoluta de argumentación que tienen los fernandistas para defender lo indefendible o sea su candidato. En la mañana celebramos nuevo mitin en el Club, tan numeroso como el de anoche, mientras los fernandistas vociferaban en la plaza ante un grupo compuesto por unas 15 personas. Con galanas frases demostró el señor Villafranca Carazo la desgracia que envolvería a Costa Rica si al poder llegara don Máximo Fernández, por su falta de respeto a las leyes y a los derechos de los ciudadanos. El entusiasmo ha sido delirante.

Corresponsal

Turrúcares, 5.—Quedó instalada en Cebadilla nuestra Directiva con numerosos y valiosos elementos. A continuación celebramos reunión habiendo sido muy aplaudido el discurso pronunciado por nuestro compañero don Rodolfo Soto. El triunfo de nuestra causa es inevitable.

M. Fernández A.

Puriscal, 5.—Nuestra reunión de hoy fué la nota culminante de la cultura con que se conduce el Partido Civil en todas sus manifestaciones. Fueron batidos el Fernandismo y el Duranismo y en los momentos en que los propagandistas del primero trataban de injuriar a nuestro candidato, hizo uso de la tribuna el valiente Civilista don Manuel Antonio Quirós, quedando dueño del campo. Terminando el mitin conseguimos nuevas protestas.

Corresponsal

Cañas, 5.—No por haber sido improvisada dejó de estar muy concurrida la reunión Civilista de hoy. Con el aplauso de siempre habló nuestro compañero don Paco Núñez. Los fernandistas, precedidos de un acordeón, reunieron en el Club, expresándose con el acostumbrado vocabulario que tan triste y justa fama dió al Fernandismo.

Corresponsal

La Cruz, 6.—Sábado y domingo celebráronse sendas reuniones con asistencia del pueblo, excepto tres o cuatro rebeldes que siguen sumergidos en la oscuridad del fernandismo. Este distrito aclama con toda su alma a nuestro candidato. Nuestros amigos políticos don Jorge Pombo y don B. Calle Pérez, de paso en este pueblo, hicieron uso de la palabra en las reuniones verificadas, conmoviendo los corazones de nuestro entusiasta pueblo, que lleno de regocijo vivaba a nuestro ilustre candidato y a la causa redentora del Civilismo. La presencia de los señores Gobernador de la provincia y Comandante de plaza garantizó el orden. Positivamente nuestro triunfo no admite duda. Marchamos a pasos agigantados hacia el campo de la victoria.

Corresponsal

San Ramón, 6.—Regresó el señor Villafranca Carazo de Palmare. Habló en nuestro Club, atestado de gente lo mismo que las calles vecinas. La fácil y fluida palabra del señor Villafranca Carazo hizo pedazos la burda argumentación de cinco oradores fernandistas, probándoles que, por el mero hecho de ser fernandistas, no pueden ser republicanos.

Dijo entre otras cosas: «La República se hace predicando unión, amor a los compatriotas y respeto a las leyes y autoridades constituidas, y nunca despedazando obras de ornato de una capital lanzando piedras a los manifestantes de partidos contrarios, mucho menos pronunciando discursos sangüinarios que siembran en el corazón de los oyentes sentimientos de odio, de venganza y de destrucción». El discurso fué muy aplaudido tanto por partidarios como por contrarios. El público salió entusiasmado vivando a nuestro candidato y a San Ramón Civilista.

Corresponsal

Bagaces, 6.—Anoche celebramos hermosa reunión. Fernandistas en casa del Licenciado Soto dieron un baile. Aquello semejava a una vela. Son tan pocos en ésta que no se les siente a pesar de su tradición a la costumbre de hacer bochinchas. En nuestro Club hablaron oradores Jiménez, que al final fué muy aplaudido; Rueda, quien demostró el poder y disciplina del Partido Civil que lo distinguen tanto como el talento y la energía de su jefe, circunstancias que lo acreditan para obtener el triunfo en un país tan cuito como el nuestro. Fué aplaudido con verdadero entusiasmo por el pueblo que gusta de oír la palabra fácil, culta y bien coordinada de los oradores civilistas. A continuación se bailó y se vivió al candidato de una manera alegre y entusiasta.

Corresponsal

¡Atención!

A solicitud de vecinos interesados de aquel distrito, llamamos respetuosamente la atención del señor Jefe Político de este cantón, para que ordene al señor Agente de Policía de Santa Gertrudis a permanecer en su jurisdicción cumpliendo con su deber. Todos los domingos lo vemos en esta ciudad al pie de la tribuna Fernandista, dejando en cambio descuidada su extensa jurisdicción.

Esperamos que el señor Jefe Político atienda nuestra muy justa indicación en bien de sus gobernados.

Corresponsal

Grecia, 9 de setiembre de 1923.

Pésame

Para nuestros muy estimables co-partidarios don Zacarías Rodríguez, de El Carrizal, y don Aniceto Morales, de este centro, el más sentido pésame por la pérdida irreparable de sus hijos.

Alajuela, setiembre de 1913.

Sentido pésame

Se lo enviamos a la apreciable familia de la que fué doña Jacinta Hidalgo v. de Roldán, que falleció el 2 del corriente en la villa de Escasú.

De Carrillo, Guanacaste

La jira de los candidatos don Rafael Yglesias Castro y don Máximo Fernández

Despejemos el horizonte azul Fernandista del Guanacaste

Santa Cruz, agosto 28.—El candidato del gran Partido Civil don Rafael Yglesias Castro, desfiló con 614 jinetes. Reinó el orden absoluto y compostura disciplinaria. Habló el candidato del Partido Civil en la plaza pública y en el Club por la noche, habiendo sido preciso sacar la tribuna a la calle por la gran asistencia. No cabían en el local. Con su palabra conmovedora arrancó impetuosos aplausos al público.

En cambio, don Máximo, en su perorata, dijo: «Vosotros, republicanos, donde quiera que encontréis a un Civilista dadle con el puño en la boca y rompedle los dientes por insolentes y atrevidos»; (consideremos esas frases y cultura (!))

Santa Cruz, setiembre 17.—Desfiló don Máximo Fernández con 242 jinetes y 102 a pie: total 344, incluyendo 20 josefinos y puntareños y muchos muchachos con 50 nicoyanos. Esto es, en el Puerto Arturo del Fernandismo, Santa Cruz. ¡Qué diferencia al desfile (en esa misma playa) del candidato Rafael Yglesias Castro!

Filadelfia, agosto 27.—Entrada triunfal del candidato Rafael Yglesias Castro: un pelotón de jinetes acompañado de un grupo de señoritas y señoras regimiento vestidas y portando cada una de ellas un estandarte rojo, símbolo y gloria del Partido Civil, en completa compostura, montadas en briosos corceles marcharon a la cabeza de la gran cabalgata hasta el Paso Tempisque a encontrar al Candidato; encontrón sublime, hicieron un hermoso saludo señoritas y señoras con sus estandartes al Candidato; el señor Yglesias contestó el saludo respetuosamente haciendo los honores correspondientes.

Después de regresar de la hacienda Tempisque, donde fué recibido y atendido altamente por el empresario señor Federico Sobrado y señora Pacífica, quienes con anticipo ofrecieron al señor Yglesias un almuerzo en su hacienda. Hubo espléndidez y atenciones para todos los acompañantes del señor Yglesias. Siguió a Filadelfia marchando la cabalgata en orden de a tres, colocándose en el centro del desfile el señor Yglesias con su estado mayor y por delante el cuadro de estandartes llevados por las bellas señoritas y señoras, usando una compostura regia y llevando un paso disciplinado al compás de los acordes del clarín. En el tránsito que se recorría, mucho entusiasmo, vivas atronadores, saludos al paso del Jefe y flores que le tiraban por donde pasaba.

A las 3, entrada con un largo repique recorriendo las principales calles de la simpática Filadelfia; su compostura hermosísima, adornadas sus calles con arquerías, gallardetes y banderas rojas que se agitaban saludando el paso del señor Yglesias.

El desfile final se compuso de 592

jinetes, hábiles civilistas. Entusiasmo delirante e indescriptible; hizo alto el desfile frente a la botica del representante del Civilismo don J. L. Onofre Chávez M. donde estaba la tribuna elegantemente arreglada, en la cual hablaron el simpático orador Villafranca, el chistoso Ruedita, señor Molina y Licenciado Fárron, quienes fueron interrumpidos varias veces por calurosos aplausos; la señorita Victoria Rizo, recitó un precioso discurso saludando y dándole la bienvenida (fué muy aplaudida) depositando en sus manos un ramo de flores. Don Rafael Yglesias correspondió contestando un discurso largo, elocuente y conmovedor. Con su palabra magnética se derramó en entusiasmo delirante siendo interrumpido con hurras y aplausos; con muy significativas frases contestó el discurso de la señorita Rizo. Terminado el acto siguió el desfile a la casa de don Alejandro Lios, la cual estaba lista para su recibimiento.

A las 6 p. m. Te Deum en la iglesia parroquial; asistieron el Candidato señor Yglesias, su comitiva y gran concurrencia.

A las 8 p. m. reunión en el Club; don Rafael no asistió por encontrarse algo cansado.

Hablaron los señores Villafranca, Jiménez, Aristides Baltodano y Ruedita el chistoso. Fue espléndido el entusiasmo y los vivas atronadores que repercutían en todo el pueblo.

El desfile del Sardinal fué de 496, siendo bien recibido con mucha alegría y aclamado. Todos los amigos fueron espléndidos, siendo objeto de muchas atenciones que prestaron, como doña Fila, don Juan Casos, Luis Chávez, Elías Bragín, Pilar Bustos y muchos amigos que agradaron al Candidato con un derroche de atenciones.

A su regreso del Sardinal visitó San Blas, caserío pequeño pero muy Civilista. Esos vecinos honrados y trabajadores quedaron satisfechos y entusiasmados con la presencia de su Candidato.

También pasó y desfiló en el distrito de Palmira con 400 jinetes.

La tribuna se levantaba frente a la casa de doña Amelia Soto, amiga incondicional del Civilismo. Allí hablaron después de un refresco, que observaron los buenos vecinos y amigos del Candidato señor Yglesias, don Ricardo Villafranca, Molina, Ruedita y Licenciado Francisco Fárron, ocupando por último la tribuna el Candidato a la Presidencia don Rafael Yglesias Castro. Aquello fué bello, grande el entusiasmo, reinando alegría general en la concurrencia. Pueblo muy satisfecho.

(Continuará)

IMPORTANTE

Las personas que soliciten constancias de la edad de sufragantes, que han de despacharse en el Registro Civil, deben consignar el nombre y apellidos de los respectivos padres; y si es posible, el lugar de su nacimiento, con el fin de que en el Registro se despachen pronto las solicitudes. También deben mandarme por duplicado esas listas.

VÍCTOR OROZCO,

Presidente encargado del despacho

Aviso al Partido Civil

Con motivo de la celebración del Congreso Eucarístico y á solicitud del señor Secretario General, Canónigo don Rosendo Valenciano, se suspende la reunión que teníamos anunciada para el próximo jueves en el Circo Teatro.

Dado el carácter de las fiestas, rogamos a nuestros correligionarios no porten divisa durante los días 8, 9, 10, 11 y 12 del presente mes.

La Directiva General.

IMPRESA ALSINA, SAN JOSE. C. R.